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Crimes de gênero matam uma mulher Crimes de gênero matam uma mulher 
a cada duas horas na América Latinaa cada duas horas na América Latina

Há uma maior conscientização social, mais leis, mais estatísticas e uma presença do Estado mais presente, porém, a violência contra a mulher 
ainda persiste na região. É também por isso que há mais vozes atuando para aumentar a pressão para que essa situação pare. Em seu último 
relatório da ONU revelou a persistência do problema em 26 paísess: uma mulher é assassinada por razões de gênero a cada duas horas.  p11
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Com a missão de des-
burocratizar e acelerar 
a contratação de mão 

de obra para os milhares de 
postos de trabalho abertos 
em todo o estado, o Governo 
de Goiás lançou o aplicativo 
“Minha Vaga!”. Já com mais de 
4 mil vagas de emprego dis-
poníveis, a nova ferramenta 
foi apresentada ao setor pro-
dutivo goiano, na sede da Fe-
deração do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo do Estado 
de Goiás (Fecomércio-GO).

O aplicativo Minha Vaga! é 
leve, para rodar em qualquer 
tipo de celular, e de navega-
ção simples. Já os empresá-
rios devem acessar o site para 
cadastrar as vagas de em-
prego. A ferramenta foi de-
senvolvida pelo Colégio Tec-
nológico do Estado de Goiás 
(Cotec), sob a coordenação 
do Goiás Social, por meio da 
Secretaria da Retomada.

“A partir de hoje, os 246 
municípios goianos passam 
a contar com uma ferramen-
ta de intermediação de mão 
de obra, porque a gente sabe 

que o Sine está presente em 
menos de 60 cidades. E esta-
remos em constantes atuali-
zações para que o aplicativo 
atenda com eficiência tanto os 
trabalhadores que procuram 
uma vaga como as empre-
sas que precisam contratar”, 
anunciou César Moura, secre-
tário de Estado da Retomada.

Durante a solenidade de 
lançamento do Minha Vaga!, 
o presidente da Fecomér-

cio-GO, Marcelo Baiocchi, 
afirmou que o comércio em 
geral deve disponibilizar, em 
breve, cerca de 8 mil vagas 
temporárias no aplicativo.

“Quando o governo pensa 
em um produto desse, está 
diminuindo o tempo e en-
curtando os caminhos para 
que as pessoas encontrem 
aquilo que elas mais querem. 
Porque os benefícios sociais 
entregues pelo poder público 

são necessários em momen-
tos difíceis, mas você pode 
ter certeza que a maior dig-
nidade que um pai de família 
pode ter é o emprego, o suor 
dele remunerado”, ressaltou 
Marcelo Baiocchi.

GEOLOCALIZAÇÃO
A nova plataforma promete 

ainda maior eficiência na inter-
mediação de mão de obra, no-
tificando o candidato de opor-

tunidades próximas a eles.
“Se eu procuro trabalho e 

estou passando perto de uma 
empresa que tem vaga aberta, 
o aplicativo me mostra. Você 
entra, vê a vaga e, se precisa 
de qualificação, é só procurar 
o Cotec que temos cursos gra-
tuitos”, explica César Moura.

GERAÇÃO DE EMPREGOS
Seguindo a determina-

ção do governador Ronaldo 
Caiado de fazer do emprego 
a principal política pública 
de assistência à população 
vulnerável, a Secretaria da 
Retomada vem reforçando a 
empregabilidade em Goiás 
com intermediação e capa-
citação de mão de obra.

A qualificação profis-
sional gratuita foi reforça-
da tanto para incentivo ao 
microempreendedorismo 
como para atender as ne-
cessidades do mercado for-
mal de trabalho. De outubro 
de 2021 a outubro de 2023, 
67.322 certificados de capa-
citação profissional foram 
emitidos pelos Cotecs para 
trabalhadores goianos.

 Depois das fortes chuvas 
que atingiram a capital, e 
diante do alerta para tem-
pestades isoladas valendo 
tanto para Goiânia quanto 
para dezenas de outros mu-
nicípios de Goiás, o prefeito 
Rogério Cruz voltou a desta-
car que vai reforçar a cons-
trução de galerias pluviais . 
Ele explica que já determi-
nou investimentos de R$ 
67,8 milhões em drenagem 
urbana e cita como exemplo 
as obras no viaduto da Ave-
nida H, no Jardim Goiás.

Ao todo, o município já 
construiu 20.346 metros de 
galerias de águas pluviais na 
atual administração. As inter-
venções também incluem a 

recuperação de 8.529 bocas de 
lobo e 319 poços de visita e o 
uso de alta tecnologia para re-
alização da manutenção no sis-
tema de escoamento urbano. 

“Estamos investindo na 
solução de problemas histó-
ricos de Goiânia. O sistema 

de drenagem urbana é muito 
aquém da necessidade da ci-
dade, que não contava sequer 
com um Plano Diretor de Dre-
nagem Urbana (PDDU) atuali-
zado. Assinamos uma parceria 
com a UFG para criar um pro-
jeto moderno para a Capital”, 

afirma o prefeito Rogério Cruz. 
 
PROBLEMA HISTÓRICO
O chefe do Executivo mu-

nicipal lembra que as obras 
visam resolver problemas 
históricos de alagamentos na 
capital, como os enfrentados 
no Bairro Feliz. “No viadu-
to da Avenida H, no Jardim 
Goiás, outro ponto crítico de 
alagamento, foram investi-
dos aproximadamente R$ 5 
milhões para a substituição 
de toda a rede de drenagem 
e reconstrução do asfalto. 

A Secretaria Municipal 
de Infraestrutura (Seinfra) 
realizou a construção do 
bueiro celular na Avenida 
Acary Passos, no Residencial 
Vale do Araguaia, implantou 
um  bueiro triplo na Avenida 

Adriana Oliveira Bittencourt, 
no Setor Amim Camargo, e 
a recuperação do bueiro da 
Avenida José Barbosa Reis, 
no Madre Germana II. Além 
disso, foram construídas 
3.367 bocas de lobo, feita a 
reposição de 4.071 tampas, 
construídos 70 poços de vi-
sita e recuperados 356 me-
tros de galerias pluviais. 

Os investimentos também 
ocorreram na manutenção 
do sistema, com uso de alta 
tecnologia no processo de 
limpeza profunda em cerca 
de 20 km de galerias. A Pre-
feitura utiliza caminhões com 
hidrojato e sucção a vácuo no 
serviço. A inspeção é robotiza-
da, o que possibilita localizar o 
ponto exato para correção de 
falhas identificadas na rede. 

Reprodução

A Casa Abrigo Sempre 
Viva já acolheu 103 mu-
lheres e 93 crianças, que 
sofreram violência domés-
tica grave, entre os anos 
de 2020 e 2023. Localizado 
em Goiânia, o abrigo rece-
be as vítimas de ameaça 
iminente e risco de morte.

Administrada pela 
Secretaria Municipal de 
Política Para as Mulheres 
(SMPM), a casa funciona 
24 horas por dia e ofere-
ce um ambiente seguro e 
acolhedor, dispondo de 10 
cômodos. O local possui 
brinquedoteca, jardim, ga-
ragens e um espaço verde 
com árvores frutíferas.

“O trabalho no local é 
desenvolvido de forma que 
as abrigadas conheçam os 
seus direitos, ampliem a 
consciência sobre relaciona-
mentos afetivos saudáveis e 
retomem suas vidas seguras 
e, se possível, já inseridas no 
mercado de trabalho”, infor-
ma a secretária da mulher, 
Kátia Hyodo. Para ter acesso 
à Casa Abrigo Sempre Viva, 
as vítimas devem passar 
por escutas e triagens nas 
Delegacias Especializadas 
de Atendimento à Mulher 
(Deam), de Goiânia.

“As crianças possuem 
prioridade de vagas nos Cen-
tros Municipais de Ensino 
Infantil (Cmeis), assim como 
os adolescentes no ensino 
fundamental e médio, onde 
são acompanhados nestas 
instituições pelo período de 
permanência na casa abri-
go”, destaca Kátia Hyodo.

“Vamos reforçar construção de galerias pluviais”, diz prefeito“Vamos reforçar construção de galerias pluviais”, diz prefeito

Abrigo em Abrigo em 
Goiânia Goiânia 
acolheu 103 acolheu 103 
mulheres e mulheres e 
93 crianças 93 crianças 
vítimas de vítimas de 
violênciaviolência
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No passado distante, os 
políticos sempre prometiam 
construir casas populares nas 
suas campanhas eleitorais. 
Eleitos, tentavam fazer o má-
ximo possível. Habitação tinha 
um forte apelo popular, que 
aos poucos foi diminuindo 
diante do crescimento demo-
gráfico da sociedade e com a 
elevação da renda per capita 
no país, além da multiplicação 
das opções de financiamento 
por todo o sistema financeiro 
e órgãos governamentais.

Foi assim que, em Goiás, 
esse tipo de programa de go-
verno acabou se esvaziando, 
mas… até a posse do gover-
nador Ronaldo Caiado. Por 
uma decisão pessoal, ele re-
solveu retomar a prioridade 
para a distribuição de casas 
para as faixas de baixa renda, 
a maioria a custo gratuito, ou-
tras com prestações mensais 

de R$ 100 a 150 reais.
Até o momento, Caiado já 

entregou 6 mil unidades, pelo 
Estado afora. É um número 
espetacular. Faz tempo que o 
governador cumpre uma ro-
tina semanal, repassando as 
chaves de imóveis novinhos 
em folha para os escolhidos 
pela Agehab, quase sempre 
por sorteios democráticos. 
Mais 4 mil casas estão previs-
tas, grande parte em obras, 
até o final da atual gestão.

Esse número, 10 mi, pode 
configurar um recorde, mes-
mo em comparação com Esta-
dos maiores, como São Paulo, 
Minas ou Rio Grande do Sul. 
É que, como dito, construir 
conjuntos habitacionais saiu 
de moda, entrando no lugar 
os empréstimos facilitados 
de programas como o Minha 
Casa, Minha Vida do governo 
federal • José Luiz Bittencourt

A Câmara Municipal de 
Goiânia não se ajuda. Palco 
de brigas frequentes entre 
vereadores e de outras situ-
ações que contribuem para 
descredibilizar o trabalho 
dos parlamentares, a Casa 
recebeu, nesta quinta-feira, 
23, a visita de um Papai Noel 
dos Correios. O órgão deu 
início à campanha de arre-
cadação de presentes para 
crianças que escreveram, 
em cartas, o que querem ga-
nhar no Natal deste ano.

Ora, com o clima natalino 
tomando conta da cidade e 
com as festas de fim de ano 
batendo à porta, que mal há 
na presença do bom velhi-
nho? Em tese, nada. Mas ao 
usar a tribuna, o Papai Noel 
também gritou “Vila” – o Ti-
grão joga neste sábado con-
tra o ABC e, se vencer, sobe 
para a série A -, e o vídeo 
acabou por viralizar nas redes 
sociais e em grupos de what-
sapp, acompanhado por uma 
enxurrada de críticas e ques-

tionamentos sobre a relevân-
cia do que anda sendo discu-
tido no Legislativo goianiense.

O vereador Lucas Kitão 
(PSD) tenta, via Secretaria do 
Tesouro Nacional (STN), obter 
mais informações. Recente-
mente, os vereadores aprova-
ram repasse de R$ 68 milhões 
à Comurg, mesmo com reco-
mendação contrária do Minis-
tério Público e pouco tempo 
após concluir uma Comissão 
Especial de Inquérito criada 
para investigar a companhia 
e cujo relatório final é cercado 
por certo obscurantismo.

Aliás, o presidente da CEI, 
vereador Ronilson Reis, esta-
va, nesta sexta-feira, 24/11, 
ao lado do prefeito Rogério 
Cruz, homenageado com a 
Comenda Deputado Cons-
tituinte Antônio de Jesus 
Dias. Ronilson foi o respon-
sável pela homenagem. O 
mesmo que, semanas atrás, 
vociferava cobras e lagartos 
contra o prefeito e o Paço 
Municipal • Thiago Marques

Assim como tem feito os 
principais partidos em Goiás, o 
MDB segue articulando a filia-
ção de novas lideranças a fim 
de eleger o maior número pos-
sível de prefeitos em 2024, es-
tratégia de extrema importân-
cia para o projeto político do 
vice-governador Daniel Vilela, 
que deve disputar a sucessão 
do governador Ronaldo Caia-
do em 2026. Daniel também 
preside o MDB goiano.

Nesta semana, oficializou 
seu ingresso no partido o 
prefeito de Barro Alto, profes-
sor Álvaro Machado, que vai 
disputar a reeleição. Quem 
também disputará a reeleição 
pelo MDB, no ano que vem, 
será o prefeito de Ceres – cida-
de localizada no Vale do São 
Patrício -, Edmário Barbosa, 
que havia sido eleito em 2020 
pelo Cidadania. Ele já esteve à 
frente do Executivo local por 
outros dois mandatos (2005-
2008 e 2009-2012).

Vice-prefeito de Alexânia, 
o jovem Matheus da Silva Ra-
mos esteve com Daniel Vilela 
na última quinta-feira, 23/11, 
em Goiânia. Ele confirmou o 
encontro com o líder emede-
bista para articular sua filiação 
ao MDB, mas ainda não assi-
nou a ficha. Matheus tem 28 
anos e quer disputar a suces-
são do atual prefeito, Alysson 
Silva Lima (PP), que está em 
segundo mandato. 

Concretizada a filiação 
de Matheus, o PSDB, legen-
da pela qual ele foi eleito na 
chapa de Alysson, perde mais 
um quadro no estado. Além 
disso, levando-se em conta 
o histórico do MDB em elei-
ções estaduais de anos ante-
riores, o partido não costuma 
ter um bom desempenho no 
entorno do Distrito Federal, 
região onde Alexânia está lo-
calizada. Daí a importância de 
uma eventual vitória de Ma-
theus • Thiago Marques

Em evento que contou com 
a presença do vice-governador 
de Goiás, Daniel Vilela (MDB), e 
da presidente nacional do par-
tido, deputada federal Renata 
Abreu (SP), o ex-deputado 
federal João Campos assi-
nou sua ficha de filiação ao 
Podemos. O ato político foi 
realizado nesta sexta-feira, 
24, em um hotel da capital, e 
resulta de articulação condu-
zida pelo deputado federal 
Glaustin da Fokus, filiado à 
mesma legenda.

Com seu ingresso oficiali-
zado no novo partido, João 
Campos emerge como possí-
vel candidato a vice-prefeito 
na chapa de Vilmar Mariano 
(MDB), que quer disputar a re-
eleição em Aparecida de Goi-
ânia no ano que vem. Vilmar 
esteve presente na filiação, 
assim como o ex-prefeito 
Gustavo Mendanha, que ao 
concorrer ao Governo do Es-
tado em 2022, contou com 
o ex-parlamentar na sua 
chapa como postulante ao 

Senado da República.
A estratégia do Podemos 

e de alguns de seus líderes, 
como Glaustin da Fokus, de fi-
liar João Campos passou pela 
tentativa de esvaziar o grupo 
de Felipe Cortês, também filia-
do ao partido e que já se po-
sicionava publicamente como 
candidato a prefeito de Apare-
cida, com críticas e discurso de 
oposição a Vilmar Mariano. 

Apesar de toda a engre-
nagem envolvendo a filiação 
de João Campos parecer 
bem “azeitada”, avista-se, no 
horizonte, um problema a 
curto prazo. Paralelamente 
ao trabalho que será feito 
pelas lideranças do Pode-
mos para emplacá-lo como 
candidato a vice de Vilmar, 
a coluna Poder apurou que 
o grupo político de Glaustin 
também quer o comando da 
Secretaria de Educação em 
Aparecida, hoje sob gestão 
da professora Idelma Olivei-
ra, aliada e apadrinhada por 
Gustavo Mendanha

Pré-candidato à Prefeitu-
ra de Itumbiara, o deputado 
estadual Gugu Nader (Agir) 
passou todo o primeiro ano 
de seu mandato na Assem-
bleia Legislativa defendendo 
as ações do governo de Ronal-
do Caiado (UB). Gugu vestiu a 
camisa da base governista e 
tentou, por várias vezes, uma 
aliança com o governador e 
com o vice-governador Daniel 
Vilela (MDB) para ter o apoio 
da cúpula nas eleições muni-
cipais do ano que vem. Sem 
chances de ser escolhido o 
candidato da base, já que seu 
principal adversário, o atual 
prefeito Dione Araújo, é ami-
go pessoal do governador, o 
deputado pleiteou ao menos 
uma campanha menos osten-
siva do governo na cidade.

Sem resposta e sem suces-
so em suas investidas, Gugu, 
que está na frente nas pes-
quisas, busca uma garantia 

mais sólida para ganhar as 
eleições concorrendo com o 
prefeito, que tem a máquina 
na mão e o apoio do gover-
no. O Poder apurou com fon-
tes do PL goiano, que o de-
putado pode ser o próximo 
a se filiar no partido para a 
disputa do ano que vem.

Atualmente gerido pelo se-
nador Wilder Morais, já filiou 
outros nomes importantes da 
política goiana que vão dispu-
tar as eleições municipais de 
2024 como o ex-presidente 
da Assembleia Legislativa, 
Lissauer Vieira, que é pré-
-candidato em Rio Verde. De 
olho no fortalecimento do 
partido na eleição municipal 
para chegar com chances re-
ais para concorrer o governo 
contra Daniel Vilela em 2026, 
Wilder trabalha sem alarde 
pinçando nomes que estão 
insatisfeitos e sem espaço 
com Caiado • Tainá Borela

Não se pode falar ainda 
que a relação está às mil ma-
ravilhas, mas o ex-prefeito de 
Aparecida de Goiânia Gustavo 
Mendanha (MDB) deu sinais, 
na manhã da última sexta-
-feira, 24, de que vai mesmo 
apoiar o projeto de reeleição 
de seu sucessor, o prefeito Vil-
mar Mariano (MDB), ao compa-
recer no Mutirão da Prefeitura 
ao lado de sua esposa, Mayara 
Mendanha, e apoiadores. Con-
trariado com os secretários e 
aliados de Vilmar, Mendanha 
ficou meses sem aparecer pu-
blicamente ao lado do prefeito 
em eventos organizados pela 
atual administração.

Aliados de Vilmar conversa-
ram com a coluna e demons-
traram insatisfação com a pos-
tura do ex-prefeito. “Ele sabe 
que esse distanciamento pre-
judica o projeto de Vilmar, que 
é o mesmo projeto do MDB”. 
As pesquisas eleitorais apon-
tam que Gustavo Mendanha 

é o principal cabo eleitoral 
da cidade, com alto poder de 
transferência de voto para o 
candidato que apoiar.

Em seu perfil no Instagram, 
Gustavo postou apenas uma 
foto em que aparece ao lado 
de Vilmar e de representantes 
da classe política apareciden-
se no Mutirão e escreveu na 
legenda um versículo da Bíblia 
– “Bem aventurados os pacifi-
cadores, pois serão chamados 
de filhos de Deus.”

Vilmar Mariano ainda não 
aparece bem colocado nas 
pesquisas e sua adminis-
tração não tem o êxito com 
o eleitorado aparecidense 
como as de Maguito Vilela 
e do próprio Gustavo, por 
isso, quanto mais cedo o ex-
-prefeito abraçá-lo como seu 
candidato, mais chances ele 
terá de reverter a situação e 
desbancar o primeiro lugar do 
deputado federal Professor Al-
cides (PL) • Tainá Borela
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O Governo de Goiás re-
força as ações de com-
bate à dengue diante 

de possível epidemia da doen-
ça em 2024. Segundo Ministé-
rio da Saúde (MS) e a Organiza-
ção Pan-Americana da Saúde 
(Opas), a região Centro-Oeste 
pode ter uma explosão de 
casos. Por isso, a necessidade 
de ações conjuntas entre a 
população e o poder público.

O risco maior é para a den-
gue tipo 3. A linhagem, que 
ressurgiu no Brasil em 2023, 
após 15 anos sem surtos ou 
epidemias, tem casos confir-
mados em São Paulo e Ro-
raima. No estado amazônico, 
especialistas do MS alertaram 
que o sorotipo 3 já é predo-
minante. “A dengue possui 
quatro sorotipos. Quando 
uma pessoa é infectada por 
um deles, automaticamen-
te adquire imunidade para 
aquele tipo específico. Mas 

isso não impede que ela se 
infecte com outra linhagem, 
e essa reinfecção pode con-
tribuir para um agravamento. 
Por isso, o alerta do ministé-
rio gera tanta preocupação”, 
explica a superintendente 
de Vigilância em Saúde da 

Secretaria de Estado da Saú-
de de Goiás (SES-GO), Flúvia 
Amorim.

Desde 2021, a maioria dos 
casos de dengue em Goiás é 
do sorotipo 1. Em 2023, re-
presentam 95% dos registros. 
O Brasil tem duas vacinas 

contra a doença liberadas 
pela Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (Anvisa). 
Uma não foi incorporada ao 
Programa Nacional de Imuni-
zações por questões técnicas 
e a outra está em análise pelo 
Ministério da Saúde. “Então, 

até que a vacina seja liberada 
e incorporada, a única forma 
que a gente tem de controlar a 
doença é controlando o Aedes 
aegypti. E controlar o mosqui-
to significa evitar criadouros 
em casa, evitar que ele nasça”, 
pontua a superintendente.

Em Goiás, diversas ações 
vêm sendo adotadas pela 
SES para mitigar os riscos de 
aumento de casos de den-
gue. Entre elas, estão uma 
campanha publicitária de 
conscientização, em todas 
as plataformas (TV, rádio e 
internet), sobre a necessi-
dade de participação popu-
lar no combate ao vetor da 
doença. A pasta também 
realiza capacitações com os 
profissionais de saúde (mé-
dicos e enfermeiros) sobre o 
manejo clínico adequado e a 
devida condução dos casos de 
dengue, para evitar o agrava-
mento do quadro e a possibi-
lidade de evolução para óbito.

SEQUENCIAMENTO
O Laboratório Central de 

Saúde Pública Dr. Giovanni 
Cysneiros (Lacen-GO) realiza, 
ao longo de 2023, o sequen-
ciamento genético para den-
gue e chikungunya para en-
tender qual sorotipo circula no 
estado e preparar as equipes de 
saúde para as ações necessá-
rias. “Desses quatro sorotipos, 
existem ainda subtipos dentro 
deles. Alguns causam formas 
graves em crianças, outros, 
mais em adultos. Então esse 
sequenciamento é importan-
te para a gente saber como 
precisamos atuar na preven-
ção ou mesmo no tratamen-
to”, reforça Flúvia Amorim.

Segundo o diretor-geral 
do Lacen-GO, Vinícius Lemes 
da Silva, a previsão é realizar 
novos sequenciamentos ge-
néticos a partir de janeiro 
de 2024, com a chegada de 
insumos pelo MS e novas 
aquisições pela SES.

Divulgação
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A primeira edição do 
projeto “Tear: memória co-
letiva” oferece oficinas em 
teares manuais, tendo como 
público-alvo exclusivo os 
assistidos pelo Centro de 
Convivência de Idosos (CCI), 
unidade mantida pela Pre-
feitura de Anápolis. Os ma-
teriais necessários são dis-
ponibilizados gratuitamente 
aos participantes e os inte-
ressados ainda podem se 
inscrever no próprio Centro 
de Convivência de Idosos.

As aulas tiveram início no 
dia 6 de novembro e seguem 
até 5 de dezembro, sendo 
duas vezes por semana, no 
período da tarde, sempre 
às segundas-feiras. Após o 
término das oficinas, haverá 
uma festa no dia 6 de de-
zembro marcando o encerra-
mento das atividades e uma 
celebração das conquistas 
individuais e coletivas alcan-
çadas ao longo das aulas.

O “Tear: memória coleti-
va” é idealizado e conduzido 
por Neire Rodrigues, artesã 
e oficineira, com uma traje-
tória de 25 anos dedicados 
à tecelagem. “O projeto se 

firma como uma iniciativa 
que vai além da tecelagem, 
sendo um fio condutor 
para a construção de uma 
comunidade mais conec-
tada, enriquecida por suas 
próprias memórias e tradi-
ções”, afirma a idealizadora.

A iniciativa visa propor-
cionar não apenas o apren-
dizado da tecelagem, mas 
também momentos de lazer, 
entretenimento e bem-estar 
dos participantes. O objeti-
vo é valorizar a memória co-
letiva por meio da preserva-
ção de tradições artesanais, 
enquanto oferece uma nova 

perspectiva de atividade ge-
radora de renda.

Dentre os participantes, a 
história de Juraci Kolt Balbino 
de 84 anos destaca-se como 
exemplo de determinação e vi-
talidade. Além de suas respon-
sabilidades domésticas, dona 
Juraci pratica hidroginástica e 
aula de artesanato no Centro 
de Convivência dos Idosos.

Ao tomar conhecimento 
das oficinas de tecelagem, 
não hesitou em se inscrever. E 
já na primeira aula dona Juraci 
Balbino surpreendeu a todos 
ao completar um belo tapete. 
Será presente para sua filha.

Com restauração geral de 
estruturas, o Theatro Sebastião 
Pompeu de Pina, de Pirenópo-
lis, foi entregue pelo IPHAN ao 
Governo de Goiás neste sá-
bado (25/11), em solenidade 
com apresentações artísticas 
da cultura local e presença de 
autoridades. O espaço, agora 
sob a administração da Secre-
taria da Retomada, receberá 
um investimento de R$ 1,16 
milhão para a instalação de 
sistemas de áudio, vídeo de úl-
tima geração, geradores e um 
estúdio de gravação.

Representando o gover-
nador Ronaldo Caiado, o se-
cretário da Retomada César 
Moura contou que o teatro 
vai abrigar uma unidade de 
Desenvolvimento Econômi-
co e Promoção das Artes e 
Economia Criativa, integrada 
ao Colégio Tecnológico do 
Estado de Goiás (Cotec). “Va-
mos ter aulas, apresentações 
dos alunos, porque quere-
mos isso aqui vivo”, destacou.

O secretário lembrou da vi-
sita que fez ao teatro junto do 
governador, em 2020, quan-
do a obra do IPHAN estava 
parada. O chefe do Executivo 

pediu andamento ao gover-
no federal. “Deu certo e agora 
temos pressa de entregar o 
teatro para a cidade. Todos os 
equipamentos já foram adqui-
ridos e em menos de um mês 
os moradores terão o teatro de 
volta”, garantiu César Moura.

Construído em 1901, o 
Teatro de Pirenópolis foi res-
taurado respeitando a arqui-
tetura e estrutura originais. 
A obra total custou R$ 5,1 
milhões. “Quero agradecer 
ao governador, em nome do 
César Moura aqui presente, e 
também à secretária da Cul-
tura Yara Nunes pela parce-
ria. Goiás é um estado forte, 
que tem uma cultura pujan-

te e é muito importante para 
nós”, afirmou o presidente do 
IPHAN, Leandro Grass.

O evento de entrega da 
obra marca o início de uma 
nova era para o Teatro de Pi-
renópolis, que promete im-
pulsionar a cultura, a arte e 
a economia criativa na região, 
mantendo viva a chama da his-
tória e da excelência artística. 
“No ano passado, nós recebe-
mos mais de 1 milhão de turis-
tas em Pirenópolis. Queremos 
trazer eventos todo fim de se-
mana e que a nossa população 
possa apresentar nossa cultu-
ra. Isso é fomento também à 
economia”, pontuou o prefeito 
da cidade, Nivaldo Melo.

Projeto “Tear: memória coletiva” ofe-Projeto “Tear: memória coletiva” ofe-
rece oficinas gratuitas de tecelagem rece oficinas gratuitas de tecelagem 

Restaurado, teatro de Pirenópolis é Restaurado, teatro de Pirenópolis é 
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Irritados com o veto inte-
gral do presidente Lula 
ao projeto que prorroga a 

desoneração da folha de pa-
gamentos para os 17 setores 
que mais empregam no País, 
parlamentares já se articulam 
pela derrubada do dispositi-
vo no Congresso. O foco da 
irritação está direcionado ao 
ministro da Fazenda, Fernan-
do Haddad, que defendeu 
ontem a inconstitucionalida-
de do benefício e minimizou 
a possibilidade de demissões.

Haddad prometeu, porém, 
apresentar medidas alterna-
tivas. “O que estou notando é 
que Haddad não está nem aí 
para a questão política. Ele quer 
deixar o déficit zerado. Então, 
tudo que tiver de incentivo, 
se depender de Fernando Ha-
ddad, ele vai tentar cortar. Da-
ne-se o resto”, afirmou o sena-
dor Angelo Coronel (PSD-BA), 
que relatou a proposta na Casa.

Segundo o senador, não 

adianta o Executivo achar que 
é o “dono do Brasil”. “Nós vota-
mos a desoneração com uma 
margem folgadíssima nas duas 
Casas e ele (Haddad) pega e 
faz com que o presidente vete. 
Nós vamos bater de frente 
para derrubar, porque é um 

desrespeito ao Congresso.” Na 
Câmara, o texto foi aprovado 
em agosto, com 430 votos fa-
voráveis e 17 contrários. Já no 
Senado, a aprovação se deu 
em votação simbólica, ou seja, 
sem a necessidade de identi-
ficação individual dos votos. 

Ocorre, geralmente, quando 
há acordo para a votação.

Na justificativa para o veto, 
o Palácio do Planalto afirmou 
que o projeto cria renúncia 
de receita sem apresentar im-
pacto orçamentário e indicar 
medidas de compensação, o 

que iria na contramão da Lei 
de Responsabilidade Fiscal. 
O argumento, porém, é criti-
cado pelos setores beneficia-
dos, que alegam que se trata 
de uma prorrogação, e não de 
criação de um benefício fiscal.

FPE
Para tentar discutir uma es-

tratégia de derrubada do veto 
do presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva ao projeto que desone-
ra a folha de pagamento de 17 
setores da economia, a Frente 
Parlamentar de Empreendedo-
rismo (FPE) convocou as frentes 
do Comércio, do Livre Mercado 
e da Agricultura para uma reu-
nião na próxima terça-feira, 28. 
O objetivo é garantir a derru-
bada do dispositivo o quanto 
antes, já que o benefício se en-
cerra em 31 de dezembro.

O deputado Joaquim Pas-
sarinho (PL-PA), que é presi-
dente da FPE, vê no veto uma 
estratégia política do governo. 
“É o jogo. Estão deixando pro-

blemas na mesa para ter poder 
de negociação. Esse é só mais 
um bode que estão colocando 
na sala.” Entre os pontos críticos 
na relação do governo com o 
Congresso, estão outros vetos 
do presidente Lula, que envol-
vem o arcabouço e as novas re-
gras do Conselho Administra-
tivo de Recursos Fiscais (Carf), 
além da aprovação da Medida 
Provisória da Subvenção.

O texto afeta as grandes 
empresas e é a principal apos-
ta de Haddad para conseguir 
zerar o rombo nas contas pú-
blicas em 2024. Em nota, a FPE 
expressou “profunda preocu-
pação” e passou um recado 
ao governo: “Neste momento, 
de discussão de uma agenda 
econômica que carece de 
consenso, é preciso construir 
e não tensionar”, diz o co-
municado. O texto diz que a 
agenda arrecadatória do go-
verno deve ampliar a carga 
tributária do setor produtivo 
em 5,1 pontos porcentuais.

Divulgação
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O ministro de Relações 
Exteriores, Mauro Vieira, ava-
liou, em coletiva de impren-
sa neste domingo (26), como 
“produtiva” a reunião com 
a deputada argentina eleita 
Diana Mondino, chanceler 
designada pelo presiden-
te eleito Javier Milei. Vieira 
destacou que, a despeito 
de possíveis falas críticas ao 
Mercosul, o que vale são as 
manifestações formais e que 
há desejo dos dois países em 
fazer o bloco avançar.

“Conversamos, por exem-
plo, sobre a possibilidade 
dos corredores bioceânicos, 
falamos das negociações ex-
ternas do Mercosul, falamos 
também sobre a ampliação 
e aprofundamento das de-
cisões do Mercosul, tema 
em que temos coincidência, 
porque queremos um Mer-
cosul maior e melhor para 
beneficiar a integração re-
gional”, declarou o ministro.

A presidência do governo 
brasileiro no Mercosul vai 
até o dia 7 de dezembro, três 
dias antes da posse de Javier 
Milei. O novo presidente já 

defendeu a saída da Argen-
tina do bloco econômico 
durante a campanha, mas 
recuou da ideia e passou a 
defender apenas mudanças. 
O Mercosul reúne também 
Uruguai e Paraguai.

Um dos acordos que está 
sendo negociado pela pre-
sidência brasileira é com a 
União Europeia. Aprovado 
em 2019, após 20 anos de 
negociações, o acordo Mer-
cosul-UE precisa ser ratifica-
do pelos parlamentos de to-
dos os países dos dois blocos 

para entrar em vigor. A nego-
ciação envolve 31 países.

“Eu indiquei a ela em que 
áreas, durante essa presidên-
cia brasileira do Mercosul, que 
se encerra agora, e com que 
outros países e outras regiões 
estamos negociando. Ela ma-
nifestou a satisfação em saber. 
Para mim o que vale é isso. 
Nós vamos trabalhar juntos 
com este governo até o final 
do mandato e depois com o 
novo governo, sabendo que 
há esse desejo de avançar no 
Mercosul”, declarou. 

O ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, conseguiu 
que o Tribunal de Contas da 
União (TCU) autorizasse o 
governo a não cumprir a apli-
cação do piso constitucional 
integral de recursos para a 
área da saúde em 2023. Ha-
ddad havia feito uma con-
sulta informal para não ter 
de fazer um aporte adicional, 
calculado inicialmente em R$ 
20 bilhões ainda neste ano 
- valor que seria necessário 
para completar o piso cheio 
de gastos na saúde. 

A decisão do plenário foi 
por unanimidade, com voto 
favorável também do relator 
do processo da Corte de Con-
tas, ministro Augusto Nardes. 
Prevaleceu a opinião da área 
técnica e do Ministério Públi-
co junto ao TCU. A incidência 
do piso mínimo constitucio-
nal só valerá para 2024.

Nos bastidores, Haddad 
teve apoio do presidente do 
TCU, ministro Bruno Dantas. 
Se tivesse que cumprir o piso 
integral, o bloqueio anuncia-
do nesta terça-feira (21/11), 
pela equipe econômica nas 

despesas deste ano, um adi-
cional de R$ 1,1 bilhão, teria 
que ser muito maior. A área 
técnica do TCU havia emitido 
parecer com o entendimento 
de que a aplicação imediata 
ou retroativa de uma nova re-
gra sobre mínimo constitucio-
nal poderia exigir um esforço 
“desproporcional” do governo 
federal, inclusive com impac-
to nas demais políticas sociais.

Na prática, o TCU desobri-
ga o governo a fazer cumprir 
o piso, na direção do que 
desejava o ministro Haddad 
para não pressionar as contas 
públicas neste ano - o que 
exigiria um bloqueio maior 
de gastos. Após a sanção do 

arcabouço fiscal, nova regra 
para controle das contas pú-
blicas, o antigo teto de gastos, 
que limitava o crescimento 
das despesas à variação da 
inflação, deixou de valer.

Com isso, volta a vigorar a 
regra de correção do piso da 
saúde prevista na Constitui-
ção. Ela determina que o go-
verno federal tem que aplicar 
na área pelo menos 15% da 
sua Receita Corrente Líquida. 
Na consulta, Haddad questio-
nou ao TCU se a União deveria 
cumprir o piso apenas para o 
exercício financeiro seguinte 
ou esses limites deverão retro-
agir e serem aplicados ao exer-
cício financeiro já em curso.

Reunião entre Vieira e chanceler de Reunião entre Vieira e chanceler de 
Milei indica avanço do MercosulMilei indica avanço do Mercosul
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Pesquisadores da Univer-
sidade de Queensland (UQ), 
na Austrália, descobriram 
uma maneira de reverter um 
processo celular desencade-
ado pela Covid-19 que con-
tribui para o envelhecimen-
to prematuro do cérebro.

O cientista Julio Aguado 
e uma equipe do Instituto 
Australiano de Bioengenha-

ria e Nanotecnologia (AIBN) 
da UQ usaram modelos orga-
noides cerebrais sintéticos, 
cultivados em laboratório a 
partir de células-tronco huma-
nas, para estudar o efeito de 
diferentes variantes do SARS-
-COV-2 no tecido cerebral.

“Descobrimos que a Co-
vid-19 acelera a presença 
de células ‘zumbis’ ou senes-
centes, que se acumulam 
natural e gradualmente no 

cérebro à medida que enve-
lhecemos”, disse o médico.

Já se sabe que as células 
senescentes provocam infla-
mação e degeneração dos 
tecidos, deixando os pacien-
tes expostos a deficiências 
cognitivas, como confusão 
mental e perda de memória.

Por isso, a confirmação 
de que a Covid-19 foi um ca-
talisador para este envelhe-
cimento prematuro levou a 

uma tentativa de reiniciar o 
relógio biológico do cérebro.

“Usamos os organoides 
cerebrais para examinar uma 
série de estímulos terapêuti-
cos, procurando algum capaz 
de remover essas células se-
nescentes”, disse ele.

Os pesquisadores encontra-
ram quatro medicamentos que 
eliminavam seletivamente as 
células geradas pela Covid-19: 
navitoclax, ABT-737, fisetina 

e um coquetel de dasatinibe 
mais quercetina (D+Q).

O pesquisador disse que 
os medicamentos rejuvenes-
ceram o cérebro e diminu-
íram a chance de sintomas 
neurodegenerativos nos or-
ganoides, bem como em um 
modelo de camundongo in-
fectado com Covid-19.

“É necessária mais investi-
gação para compreender com-
pletamente os mecanismos 

em jogo, mas este estudo mar-
ca um avanço significativo no 
nosso conhecimento da intrin-
cada relação entre infecções 
virais, envelhecimento e bem-
-estar neurológico”, disse ele.

“No longo prazo, pode-
mos esperar o uso generali-
zado destes medicamentos 
para tratar síndromes de in-
fecção pós-aguda persisten-
tes causadas por infecções 
virais como a Covid-19”.

Com o objetivo de va-
lorizar ainda mais a 
doação voluntária de 

sangue, facilitar a captação 
de doadores e conscientizar a 
população sobre a importân-
cia de manter os estoques de 
sangue em níveis seguros, o 
Ministério da Saúde anunciou  
o miniapp Hemovida. A plata-
forma está integrada ao Co-
necteSUS e possibilita, entre 
outras funcionalidades, que 
o cidadão localize facilmente 
a rede saúde mais próxima 
e baixe a carteira do doador, 
onde consta o tipo sanguíneo 
e a data da última doação. 

Os instrumentos digitais 
reforçam o papel do cida-
dão como protagonista da 
sua saúde, defende a secre-
tária de Informação e Saúde 
Digital, Ana Estela Haddad. 
“O aplicativo Hemovida es-
timula a doação de sangue 
voluntária, um ato de amor 
que salva vidas”, reforça.

A plataforma é gratuita 
e tem potencial de ser uma 
ponte entre os hemocentros 

da rede pública de saúde 
e os possíveis doadores. O 
aplicativo desempenha um 
importante papel na dis-
seminação de informações 
sobre a doação de sangue e 
campanhas em andamento.

Quem quiser se cadastrar 
no ConecteSUS Cidadão deve 
efetuar o download do apli-
cativo nas lojas Android ou 

iOS, ou por meio do site do 
ConecteSus. O login no app 
é feito pelo acesso único do 
Governo Federal (gov.br).

DOAÇÃO DE SANGUE
A doação é 100% voluntá-

ria, um ato de amor solidário 
que pode fazer a diferença 
na vida de quem precisa. O 
sangue doado é utilizado nos 

atendimentos de urgências, 
realização de cirurgias de gran-
de porte e tratamento de pes-
soas com doença falciforme 
e talassemias, por exemplo, 
além de doenças oncológicas 
variadas que frequentemente 
necessitam de transfusão.

Aproximadamente 1,4% 
da população brasileira doa 
sangue, o que representa 14 

pessoas a cada mil habitantes. 
Embora o percentual esteja 
dentro dos parâmetros reco-
mendados pela Organização 
Mundial da Saúde (OMS), o 
Ministério da Saúde trabalha 
constantemente para aumen-
tar esse índice, conscientizan-
do a população da importância 
desse gesto na saúde coletiva.

Além da utilização nos pro-
cedimentos hospitalares, o 
sangue doado também pode 
ser transferido pelos bancos de 
sangue para a Empresa Brasilei-
ra de Hemoderivados e Biotec-
nologia (Hemobrás) produzir 
hemoderivados, que são forne-
cidos gratuitamente pelo SUS à 
população que necessita.

O Ministério da Saúde 
acompanha diariamente o 
quantitativo de bolsas de 
sangue em estoque nos he-
mocentros estaduais, como 
estratégia para evitar um 
possível desabastecimento. 
“Caso necessário, o Plano 
Nacional de Contingência do 
Sangue pode ser acionado, 
possibilitando o remaneja-
mento de bolsas de sangue 

de outras unidades da federa-
ção para aquelas com alguma 
dificuldade”, explica a coorde-
nadora geral de Sangue e He-
moderivados, Joyce Aragão.

QUEM PODE DOAR?
No Brasil, pessoas de 16 a 

69 anos podem doar sangue. 
Para os menores (entre 16 e 18 
anos), é necessário o consenti-
mento dos responsáveis. Entre 
60 e 69 anos, a pessoa só pode-
rá doar se já o tiver feito antes 
dos 60 anos. É preciso pesar no 
mínimo 50 quilos e estar em 
bom estado de saúde. O can-
didato deve estar descansado, 
não ter ingerido bebidas alco-
ólicas nas 12 horas anteriores 
à doação e não estar de jejum. 
No dia da doação, é impres-
cindível levar documento de 
identidade com foto.

A frequência máxima ad-
mitida é de quatro doações 
anuais para o homem e de 
três doações anuais para a 
mulher. O intervalo mínimo 
entre doações deve ser de dois 
meses para os homens e de 
três meses para as mulheres.
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MERIVA JOY 2007/2007 
1.4 flex cinza completa 
R$21 .900,00 3512-2588
-------------------------------
S-10 cab. dupla advan-
tage 2.4 2008/2009 preta 
completa R$37.900,00 F: 
3512-2588
-------------------------------
SPIN Acessível 14/14 
completa, carro e permis-
são F: 8555-6787/8414-
5200
-----------------------------
GOL G4 2013/2013 1.0 
branco, 2 pts completo 
R$17 .900,00 F: 3512-
2588
-------------------------------
SANDERO 2013/ 2014 
1.0 flex prata completo 
com 27000km rodados 
R$28.900,00 F: 3512-
2588
-------------------------------
HYUNDAI/I 30 2010/ 
2010 2.0 gasolina auto-
mático preto com teto so-
lar completo R$37. 500,00 
F: 3512-2588
-------------------------------
COROLLA XEI automati-
co preto completo 2010/ 
2011 flex R$ 52. 900,00 
F: 3512-2588
-------------------------------
UNO MILLE 2009/2010 
1.0 flex cinza vidro, trava 
elétrica, alarme F: 3512-
2588
-------------------------------
ASTRA 01/01 prata gl 
1.8 hatch completo pneus 
novos conservado só 
R$12.900,00 F:3213-4848 
whatsapp:8438- 7649
-------------------------------
ASTRA 07/07 prata hatch 
2.0 advantage com pleto 
R$23.500,00 F: 3213-
4848 8438-7649
-------------------------------
S10 10/11 preta rodeio 
2.4 flex completa pneus 
novos só R$45.900,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
COBALT 12/13 bran-
co 1.4 ltz só 20 mil km 
seminovo R$35.800,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
SPIN 12/13 prata 1.8 
ltz automática 7lugares 
revisada só R$42.800,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649

XSARA picasso 08/08 
preto 2.0 automático ex-
clusive conservado R$26 
.800,00 F: 3213-4848 
whatsapp: 8438-7649
-------------------------------
PUNTO 13/13 bran-
co 1.4 attractive só 17 
pleF:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
PUNTO 09/10 preto 
1.4 elx completo pneus 
novos conservado só 
R$25.500,00 F:3213-4848 
whatsapp:8438-7649
-------------------------------
STRADA 11/12 branca 
cs 1.4 fire completa só 
R$26.900,00 F: 3213-
4848 whatsapp: 8438-
7649
-------------------------------
LINEA 13/13 preto 
1.8 essence 30 mil km 
semi:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
FIORINO 14/14 branca 
completa só 20 mil km 
seminova R$40.900,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
ESCORT 98/98 gl 1.8 
zetec apenas R$5.800,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
ECOSPORT 06/07 pre-
ta 1.6 xlt completa R$22 
.900,00 F:32 13-4848 
whatsapp: 8438-7649
-------------------------------
RANGER 13/14 prata 
2.2 diesel 4x4 xl 150cv 
único dono R$72.900,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
ECOSPORT 11/12 ver-
melha 1.6 freestyle com-
pleta só R$36.300,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649

RANGER 04/05 prata 2.8 
xlt diesel completa pneus 
novos R$36.900,00 F: 
3213-4848 whatsapp: 84 
38-7649
-------------------------------
ECOSPORT Nova 13/14 
Branca 1.6 Freestyle Com 
pletíssima Semi nova 
R$54.800,00 F: 3213-
4848 Whatsapp: 9915-
3466
-------------------------------
HONDA CIVIC 03/03 
preto 1.7 lx completo + 
couro R$15.900,00 F:32 
13-4848 whatsapp: 9915-
3466
-------------------------------
HB20 12/13 prata 1.0 
comfort seminovo 20 mil 
km + rodas 17 + multimí-
dia R$35.990,00 F:3213-
4848
-------------------------------
HONDA XRE 13/14 azul 
300cc seminova R$12 
.800,00 F:3213-48 48 
whatsapp: 9915-3466
-------------------------------
HONDA CITY 09/10 
cinza 1.5 ex automático 
conservado R$ 40.900,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:9915-3466
-------------------------------
HONDA NEW CIVIC 
08/ 08 cinza 1.8 lxs au-
tomático R$34.500,00 
F:32 13-4848 whatsapp: 
9915-3466
-------------------------------
NEW CIVIC 07/07 prata 
1.8 lxs automático + cou-
ro R$37.900,00 F:3213-
4848
-------------------------------
NISSAN FRONTIER 
14/14 prata 2.5 platinum 
diesel top automática re-
visada só R$99.500,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:9915-3466

NISSAN FRONTIER 
09/10 prata 2.5 le die-
sel 4x2 completa só 
R$61.800,00 F:3213-4848 
whatsapp:9915-3466
-------------------------------
NISSAN FRONTIER 
14/14 prata 2.5 platinum 
diesel top automática re-
visada só R$99.500,00 
F:3213-4848
-------------------------------
NISSAN TIIDA 08/08 
preto 1.8 sl automático + 
teto solar + couro pneus 
novos só R$26.900,00 
F:3213-4848 9915-3466
-------------------------------
KIA CERATO 11/11 
branco 1.6 ex3 automáti-
co seminovo pneus novos 
R$40.800,00 F:3213-
-4848whatsapp: 9915-
3466

HILUX 12/12 preta 3.0 
diesel srv automática 
4x4 único dono revisada 
R$105.900,00 F:3213-
4848
-------------------------------
RENAULT DUSTER 
13/14 prata 1.6 expre-
sURGENTE! F:3213-4848 
whatsapp: 9915-3466
-------------------------------
RENAULT FLUENCE 
11/12 preto 2.0 dynami-
que pneus novos R$43. 
800,00 F:32 13-4848 
whatsapp:9915-3466
-------------------------------
UNO MILLE 2009/2010 
1.0 flex cinza vidro, trava 
elétrica, alarme F: 3512-
2588
-------------------------------
MERIVA JOY 2007/2007 
1.4 flex cinza completa 
R$21 .900,00 3512-2588

SANDERO 08/09 preto 
1.6 privilege completo 
+ couro só R$17.900,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:9915-3466
-------------------------------
TOYOTA HILUX 10/11 
preta 3.0 diesel srv auto-
mática 4x4 pneus novos 
R$88.500,00 F:3213-4848
-------------------------------
HILUX 07/07 vinho 3.0 
automática diesel srv 4x4 
R$77.990,00 F:3213-4848 
whatsapp:8438-7649
-------------------------------
SANDERO 12/13 prata 
1.6 stepway automático 
pneus novos R$37.800,00 
F :3213-4848 whatsapp: 
99 15-3466
-------------------------------
NOVO COROLLA 14/15 
prata 2.0 xei automático 
seminovo 20 mil km revi-
sado R$79.500,00 what-
sapp:8438-7649
-------------------------------
VOYAGE 14/15 branco 
1.6 highline seminovo 11 
mil km completí ssimo 
R$44.900,00 F: 3213-
4848 whatsapp: 8220 
-6898

COROLLA 07/07 preto 
1.8 xli completo + couro 
+ multimídia R$28.500,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8220-6898
-------------------------------
HILUX SW4 14/15 bran-
ca seminova 3.0 diesel au-
tomática 4x4 srv 7 lugares 
20mil km R$173.500,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
SANDERO 12/13 prata 
1.6 stepway automático 
única dona 20 mil km F 
:3213-4848 whatsapp: 99 
15-3466
-------------------------------
S10 Pick-up LT 2.4 f.po 
wer 4X2 cam. simples 
2012/13 completa F: 62 
99484-9671 / 62 99616-
7408Veículos
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A um dia do término dos 
Jogos Parapan-Ameri-
canos de Santiago, no 

Chile, a campanha brasileira já 
é a melhor do país na história 
do evento. Entre a manhã e a 
tarde deste sábado (25), o Bra-
sil chegou a 317 medalhas, su-
perando a melhor marca ante-
rior (308), atingida há quatro 
anos, em Lima, no Peru.

A medalha de número 
309, a do recorde, veio no pa-
rabadminton. Na classe SU5 
(atletas com deficiência de 
membros superiores), Yuki 
Roberto Rodrigues foi ouro 
na disputa masculina ao ven-
cer o cubano Manuel Pargas 
por 2 sets a 0 (21/11 e 21/17).

Destaque à classe SL3 
(atletas com deficiência de 
membros inferiores), que 
teve pódio triplo brasileiro 
entre as mulheres, com Abi-
naécia Silva no topo, Kauana 
Beckenkamp (a mais jovem 
integrante da delegação 
brasileira em Santiago, com 
14 anos) em segundo lugar 
e Adriane Ávila em terceiro.

VAGA NA BOCHA
Entre as conquistas do 

dia, uma garantiu vaga pa-
ralímpica. Na bocha, o Brasil 

foi ouro na disputa por equi-
pes que junta as classes BC1 
e BC2 (atletas com grau se-
vero de comprometimento 
físico-motor e que utilizam 
mãos ou pés para jogar). 
O trio formado por Maciel 
Santos, Andreza Vitória e 
Iuri Saraiva bateu o Canadá 
por 8 a 2. O resultado classi-
ficou o time à Paralimpíada 
de Paris, na França, em 2024.

“Para mim, é uma honra 

trabalhar com dois jovens 
talentos, promissores, como 
a Andreza e o Iuri. Trabalha-
mos muito e conquistamos 
nosso objetivo do ano. Tenho 
certeza que o trabalho do 
ano que vem, será ainda mais 
duro, técnico, para buscar-
mos essa medalha [paralím-
pica]”, comemorou Maciel em 
entrevista à Agência Brasil.

Outro esporte em que 
o Brasil se destacou no Pa-

rapan foi o atletismo, com 
14 medalhas na tarde des-
te sábado. Em duas provas, 
houve dobradinha brasilei-
ra. Nos 100 metros da classe 
T47 (atletas com deficiência 
nos membros superiores) 
para homens, o multicam-
peão Petrúcio Ferreira ga-
rantiu o primeiro lugar, com 
Washington Júnior levando 
a prata. No arremesso do 
peso feminino da classe F12 

(baixa visão), Izabela Silva 
foi a vencedora, com Jenifer 
da Silva na segunda posição.

Na sexta-feira (24), os 
brasileiros já tinham supera-
do os 124 ouros de Lima – o 
que também era recorde no 
Parapan. Neste momento, 
o Brasil lidera o quadro de 
Santiago com 146 medalhas 
douradas. É quase o total de 
pódios do segundo coloca-
do, Estados Unidos (150).

O resultado do Grande 
Prêmio de Abu Dabi, última 
etapa da temporada 2023 da 
Fórmula 1, não foi surpresa: o 
tricampeão Max Verstappen 
confirmou sua 54ª vitória da 
carreira. A grande emoção 
ficou pela definição da se-
gunda posição do Mundial 
de Construtores, vencido pela 
Mercedes, que somou 409 
pontos contra 406 da Ferrari. 
Com grande impacto finan-
ceiro para o planejamento das 
equipes na próxima tempora-
da, a Mercedes conseguiu o 
vice-campeonato no Mun-
dial de Construtores graças 
ao terceiro lugar de George 
Russell na prova. O segundo 
lugar foi de Charles Leclerc, 
mas não suficiente para con-
firmar o vice para a Ferrari.

Sergio Perez cruzou a li-
nha de chegada na segunda 
posição, mas uma punição 
de cinco segundos mandou 

o piloto da Red Bull e vice-
-líder da temporada para a 
quarta posição na prova. 
Para completar a combina-
ção de pontos da Mercedes, 
Lewis Hamilton terminou a 
corrida em nono, garantindo 
mais dois pontos. A diferen-
ça de posição no Mundial de 

Construtores significará cerca 
de 10 milhões de dólares de 
premiação para a Mercedes.

“Tem muita gente na fá-
brica trabalhando duro para 
isso. Foi um ano desafiador, 
com muitas emoções. Tam-
bém quero elogiar o Leclerc 
por ter jogado limpo comigo 

na corrida. Estou muito feliz 
por segurar o segundo lu-
gar para a equipe”, celebrou 
Russell. A maioria dos pilo-
tos veio para a corrida com 
pneus médios, com exceção 
de Stroll, Sainz e Bottas, que 
começaram com duros.

Mais tarde, praticamente 

todos pilotos foram para os 
boxes e colocaram pneus 
duros. Verstappen e Leclerc 
se destacaram na largada 
e mantiveram bem as posi-
ções da frente, e as primeiras 
voltas tiveram uma disputa 
intensa por diversas posi-
ções. Norris e Piastri inverte-
ram as posições da McLaren, 
e o britânico começou a tra-
var uma boa briga com Rus-
sell pela terceira posição. Ha-
milton foi ganhando posições 
importantes para a Mercedes 
na disputa com a Ferrari. Ser-
gio Perez recebeu uma puni-
ção de cinco segundos por 
causar incidente com Norris.

Em terceiro, o mexicano 
passou a precisar abrir cinco 
segundos de vantagem para 
Russell para se manter no pó-
dio. Em segundo, Leclerc ain-
da deixou Perez ultrapassá-lo 
para ver se o piloto da Red 
Bull tirava a diferença de cinco 
segundos para a Mercedes de 
Russell, o que não aconteceu.

Reprodução

A novela entre Carlo An-
celotti e a seleção brasileira 
continua. Enquanto a CBF, 
por meio do presidente Ed-
naldo Rodrigues, garante ter 
um acerto com o treinador 
do Real Madrid, o mesmo 
não é dito da outra parte. O 
italiano se diz orgulhoso por 
ser lembrado por uma se-
leção como a do Brasil, mas 
que seu compromisso é com 
o clube merengue e nada 
mais. Em entrevista coletiva, 
Ancelotti voltou a responder 
sobre o suposto acerto para 
comandar a seleção brasilei-
ra no ano que vem. 

Então, se ele vai assumir 
ou não o time do Brasil, a 
resposta só virá após esta 
data. Legalmente, Ancelotti 
só pode assinar um “pré-
-contrato” seis meses antes 
do seu atual vínculo. Ou 
seja, em janeiro de 2024. En-
tão, não existem documen-
tos que comprovem que 
o treinador multicampeão 
assumirá a seleção. Mas, 
Ednaldo Rodrigues garante 
que tem a palavra do técni-
co para um acordo após o 
vínculo com o Real Madrid. 

Quando perguntado se 
estaria disposto a esperar 
até o último dia de con-
trato para saber se o Real 
gostaria de renovar, ele res-
pondeu “é claro”. Enquanto 
muitas perguntas seguem 
sem resposta, especulações 
começam a acontecer. Al-
guns boatos apontam que 
Xabi Alonso, atual líder do 
Campeonato Alemão com 
o Bayer Leverkusen, seria 
o próximo técnico do Real 
Madrid após a saída de An-
celotti. Ele falou sobre isso. 
“Ele tem qualidade para 
assumir esse trabalho”, dis-
se o italiano. “Ele manja de 
futebol. Ele tem a persona-
lidade que um técnico tem 
de ter. Gosto muito dele 
como treinador, como seus 
times jogam. Ele é um dos 
técnicos que eu mais gosto, 
ao lado de Thiago Motta, 
do Bologna. E foram dois 
jogadores que eu tive.” “Ob-
viamente Xabi tem o perfil 
para comandar o Real Ma-
drid. Ele conhece o lugar, 
ele foi muito bem aqui. Ele 
é amado aqui”, finalizou.

Brasil quebra recorde de número Brasil quebra recorde de número 
de medalhas e bocha vai a Parisde medalhas e bocha vai a Paris

Verstappen vence último GP da Fórmula 1 e supera FerrariVerstappen vence último GP da Fórmula 1 e supera Ferrari

Ancelot-Ancelot-
ti nega de ti nega de 
novo acerto novo acerto 
com a CBF com a CBF 
em coman-em coman-
dar a seleção dar a seleção 
brasileirabrasileira
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Há uma maior conscien-
tização social, mais 
leis, mais estatísticas e 

uma presença do Estado mais 
presente, porém, a violência 
contra a mulher ainda persiste 
na região. É também por isso 
que há mais vozes atuando 
para aumentar a pressão para 
que essa situação pare.

Em seu último relatório, a 
Comissão Económica para a 
América Latina e as Caraíbas 
(CEPAL) da ONU revelou a per-
sistência do problema em 26 
países e territórios: uma mu-
lher é assassinada por razões 
de gênero a cada duas horas.

Em 2022, as vítimas latino-
-americanas de feminicídios 
totalizaram 4.050, segundo 
números fornecidos pelos 
Estados, publicados esta se-
mana. Esses assassinatos, se-
gundo a Cepal, são “a expres-
são extrema da desigualdade, 
discriminação e múltiplas for-
mas de violência contra mu-
lheres e meninas”.

No entanto, coletivos e en-
tidades do 3º setor afirmam 
que esse número é maior do 

que evidenciam os dados 
oficiais. Neste sábado, Dia In-
ternacional para a Eliminação 
da Violência contra as Mulhe-
res, manifestantes em todo 
o continente, marcharam ex-
pressando sua indignação e 
exigindo um fim à violência.

No Rio de Janeiro, os protes-
tos se concentraram na praia 
de Cobacabana, com um gru-
po de mulheres protestando 
“pelo direito à vida de todas as 
mulheres”, e com intervenções 
com nomes de vítimas de fe-
minicídio e sapatos doados.

Na Argentina, as ruas fo-
ram tomadas por mulheres 
que afirmaram que não darão 
“um passo atrás” nos direitos 
que conseguiram, como o 
direito ao aborto, em uma 
resposta direta à vitória do li-
bertário e conservador Javier 

Milei para a presidência.
Os protestos também 

ocorreram no México, com 
a praça principal da Cidade 
do México transformada em 
um ‘cemitério’ de mulheres. 
Coletivos feministas cobri-
ram parte do Zócalo, em 

frente à sede presidencial, 
com cartazes simulando lá-
pides, lembrando as mulhe-
res assassinadas no país.

Em outras partes da Amé-
rica Latina, as manifestações 
foram igualmente intensas. 
As mulheres exigem não 
apenas um fim à violência, 
mas também mudanças es-
truturais e respostas estatais 
abrangentes e firmes. A ame-
aça da violência feminicida 
afeta milhões de mulheres 
com mais de 15 anos na 
América Latina e no Caribe, 
de acordo com a Cepal.

Na Venezuela, centenas de 
pessoas marcharam até a Pra-
ça Altamira, em Caracas, onde 
ativistas protestaram pelas 
vítimas que “não consegui-
ram levantar a voz para serem 
ouvidas e atendidas em seu 
clamor por justiça”, disse a 
ativista Anis López. A violên-
cia contra as mulheres “é um 
problema de desenvolvimen-
to” que dificulta o seu acesso 
aos estudos, ao trabalho e ao 
crescimento e é dever dos 
Estados “cuidar da prevenção 
desta violência”, observou.

Reprodução

Crimes de gênero matam uma mulher Crimes de gênero matam uma mulher 
a cada duas horas na América Latinaa cada duas horas na América Latina
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De acordo com a lista di-
vulgada pelo site TasteAtlas, 
a jabuticaba superou o açaí e 
foi eleita a segunda melhor 
fruta no ranking mundial. A 
jabuticaba é originalmente 
da região da Mata Atlântica 
e não é a única fruta de ori-
gem brasileiro na lista. 

O site TasteAtlas reúne 
avaliações de usuários sobre 
pratos e ingredientes típicos 
dos países ao redor do glo-
bo. Superando variedades 
de frutas, como o morango e 
a laranja, a jabuticaba brasi-
leira foi a fruta brasileira me-
lhor colocada na lista, com 
uma avaliação de 4,7 estrelas 
de um total de 5 possíveis.

Apesar da avaliação alta, 

a jabuticaba não foi capaz 
de superar o mangostão, 
uma fruta de origem asiá-
tica que lidera o ranking, 
ficando à frente por uma 
pequena margem entre as 
avaliações dos usuários.

FRUTAS NO RANKING 
O açaí ficou entre os con-

templados no top 10 das 
melhores frutas pelo mundo, 
com uma nota de 4,5 estre-
las. Já o guaraná, de origem 
amazônica, conquistou ape-
nas a 41ª posição na lista, 
com uma nota de 4,2 estrelas.

O ranking não é feito por 
especialistas, mas por usuá-
rios do site, que dão notas 
de 0,5 a 5 para uma vasta va-
riedade de pratos típicos de 
países ao redor do mundo. 

A Netflix acaba de lançar 
o reality Round 6: O De-
safio, uma competição 

baseada nos mesmos moldes 
da série Round 6, fenômeno 
sul-coreano que se tornou a 
série mais vista da história da 
Netflix, com 1,65 bilhão de ho-
ras consumidas nos primeiros 
28 dias. Assim como na versão 
original, o reality conta com 
456 participantes disputando 
um prêmio obsceno: em vez 
de 45,6 bilhões de wons (moe-
da coreana), a competição tem 
como recompensa 4,56 mi-
lhões de dólares (aproximada-
mente 22,3 milhões de reais), 
sendo o maior prêmio oferta-
do em um reality na história.

Diferentemente da trama 
protagonizada por Seong 
Gi-hun (Lee Jung-jae), é cla-
ro, as pessoas não morrem 
de verdade, apenas são acer-
tadas por uma bala de tinta 
quando são eliminadas e os 
competidores são, em maior 
parte, americanos. A cada 
saída, 10.000 dólares são adi-
cionados ao cofre do porqui-
nho suspenso em cima do 
dormitório. Os cenários são 
idênticos aos da série: o jogo 

da Batatinha Frita, 1, 2, 3 em 
que é preciso atravessar um 
campo sem que a boneca gi-
gante veja; da Dalgona, que 
consiste em destacar figuras 
de um biscoito; entre outras 
dinâmicas inéditas, com tes-
tes de caráter criados exclu-
sivamente para O Desafio.

Sabendo que a produção 
da Netflix não vai violar os di-
reitos humanos assassinando 
seus participantes a sangue-
-frio, o começo do programa é 
animado, com os competido-
res ambiciosos contando em 
trechos curtos de depoimen-

tos o motivo de estarem ali. 
Há os que querem melhorar 
de vida, quem queira pagar 
um tratamento médico e fa-
zer doações beneficentes, os 
que entraram para desafiar a 
si mesmos e até uma mãe e 
filho que quiseram viver essa 
experiência inédita juntos. O 
clima descontraído logo é cor-
tado pela realidade: somente 
um sai vencedor. Algumas ta-
refas dão o poder de eliminar 
ou beneficiar uma pessoa, e o 
egoísmo tende a falar mais 
alto no programa. Com isso, 
praticamente todos são vi-

lões e as piores nuances dos 
seres humanos são expostas 
na tela, como falha de cará-
ter, insensibilidade, ganân-
cia, grosseria e falsidade. 

Apesar de deturpar um 
pouco a mensagem original 
de Round 6, de que o capita-
lismo faz as pessoas se sujeita-
rem a absurdos extremos, ao 
adicionar a diversão à equação, 
Round 6: O Desafio prova sua 
capacidade de ser cruel com 
seus participantes e também 
tem seu valor em termos de en-
tretenimento, como um bom 
reality show pode oferecer.

“Round 6: O Desafio”: reality “Round 6: O Desafio”: reality 
evidencia o pior das pessoasevidencia o pior das pessoas

Jabuticaba passa açaí Jabuticaba passa açaí 
e é eleita a 2ª melhor fruta e é eleita a 2ª melhor fruta 
em ranking mundialem ranking mundial

BRASIL, 27 DE NOVEMBRO DE 2023
www.diariodoestadogo.com.br

LUIZ F. MENDES

FAUSI HUMBERTO


